

"Prensa británica destaca los bosques curativos de la selva peruana", *Servicios en Comunicación Intercultural Servindi*, Lima, Perú, 29 de noviembre de 2017.

Consultado en:

<https://www.servindi.org/noticias/28/11/2017/prensa-britanica-destaca-los-bosques-curativos-de-la-selva-peruana>

Fecha de consulta: 09/09/2019.



El conocido periódico británico The Guardian realizó un reportaje sobre uno de los bosques curativos de la Amazonía peruana administrado por el pueblo indígena Matsés. A continuación una traducción de parte del reportaje difundido en el Reino Unido.

Traducción: José Díaz

The Guardian, 29 de noviembre, 2017.- Los siete ancianos matsés indígenas estaban caminando lentamente a través del bosque. Estaban explicando cómo diferentes árboles y plantas se usan con fines medicinales, intercambiando historias sobre cómo habían adquirido su conocimiento extraordinario y lo aprovecharon. Hubo recuerdos de un encuentro con un

jaguar y el padre de alguien golpeado por algún tipo de dolor en el ojo -"¡no conjuntivitis!"- mientras que se hicieron reclamos por tratar con éxito a mujeres con hemorragias, mordidas de serpientes, piernas hinchadas y estreñimiento.

El bosque en el que estábamos era en realidad más un huerto de jardín o "**bosque curativo**" o "agroforestería medicinal", plantado a finales del año pasado por seis jóvenes Matsés bajo la guía experta del anciano **Arturo Tumi Nēcca Potsad**.

Aquí hay todos los tipos de árboles y plantas, explicó al medio británico el cuidador Arturo Tumi Nēcca.

"Aquí hay todos los tipos de árboles y plantas", dijo Arturo The Guardian, sosteniendo una lanza hecha de palma de durazno y mirando a su alrededor. "Cerca de 100 tipos, 3.000 plantas".

Segundo Shabac Reyna Pérez, un hombre más joven que coordinó la plantación, estuvo de acuerdo con Arturo. "2.000, no, 3.000, más de media hectárea", dijo.



¿Dónde estábamos todos? Se trataba de una caminata de 30-40 minutos desde el pueblo **Buenas Lomas Nueva** en el río Chobayacu en el territorio Matsés en una de las partes más remotas y más inaccesibles de la Amazonía peruana, cerca de la frontera con Brasil. Es

uno de los siete "bosques curativos" que se han plantado recientemente en todo el territorio Matsés. Hasta la fecha, se estima que son más de 1000 los árboles y plantas de 100 diferentes especies las han entrado en el suelo, con cada sitio supervisado por el sanador más anciano, o "maestro", como Arturo.

Los "bosques curativos" son solo un resultado de la asociación de Matsés con [Acaté Amazon Conservation](#), una organización sin fines de lucro con sede en Perú y EE. UU. Incorporada legalmente en 2012. Sus objetivos declarados públicamente son trabajar con los Matsés e implementar "programas estratégicos" que "mantienen su autosuficiencia e independencia a medida que se adaptan al mundo exterior", y que "proporcionan ingresos muy necesarios sin destruir su tierra y su forma de vida elegida".

Otra forma de decir eso: desarrollar una economía sostenible a largo plazo, oportunidades para los Matsés que no impliquen talar el bosque en una de las regiones con mayor biodiversidad del mundo, que respeta y nutre su conocimiento y cultura, que mejora su seguridad alimentaria y responde a algunas de sus necesidades más urgentes, incluida una mejor atención médica y educación.